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" $&*$年率领贝勒大学夺得美国女篮大学

生联赛!-!##"冠军

" 在 -!##共完成 *+次扣篮

" 多次入选美国女篮国家队

" 连续两年获得美联社年度最佳球员

" )月 $$日公开承认自己是同性恋

! ! ! !“女詹姆斯”来了！前日，浙江稠州
银行女篮宣布正式签约!"#$（美国
女子职业篮球联赛）新科状元、效力于
菲尼克斯水星队的布莱妮·格里纳。

一个月前，"#$小牛队老板库班
放言，邀请格里纳参加夏季训练营，希
望她能成为"#$第一位女球员，当时，
连"#$总裁斯特恩、“小皇帝”詹姆斯
都称赞这位女扣将的能力。为何格里
纳宁可放弃创造"#$历史的机会，而
选择来中国打球？

不差钱
相比较"#$，来中国打球的条件，

更实惠，何乐而不为。
!%#$赛程很短，只有&个月（'(

月底或''月初开赛），坊间传言像山西
队外援、)(''年!"#$状元玛雅·摩
尔、格里纳这批顶级球员的年薪能达
到一百多万元人民币；而!"#$总决
赛*+,凯琴斯的年薪也不过'(-.万美
元（税前），且!"#$要打/个月（0月开
赛）。此外，由于格里纳在大学联赛中
曾完成'1次惊人的扣篮，浙江队别出
心裁地为格里纳设立了扣篮奖，每扣
进一篮，就奖励)((美元，为宣传比赛
制造了噱头。

假设格里纳参加"#$夏季训练
营，被小牛队在第二轮选中，她拿到的
将可能是非保障的短合同，时刻面临
失业的可能性，从经济效益和竞技层
面而言，都不是一个好选择。实际上，
即便是男球员，若在选秀大会上被第
二轮选中，最终能获得保障合同的也
很少。据统计，'21(年到)(('年间，共
有0.3名球员在第二轮被选中，其中
)24的人从未打过"#$，/)4的人没

在"#$打满'((场。库班也承认，如果
最终选择格里纳，其实只是看重她带
来的宣传效应而已。

也有!"#$球员选择去欧洲联赛
打球，但想要拿高薪并不容易。据摩尔
和格里纳的中方经纪人沈知渝介绍，
去年，全世界仅有六七名女篮运动员
的年薪超过0(万美元，最富有的女球
员桃乐丝年薪为'0(万美元，在俄罗斯
打球，但这毕竟凤毛麟角。此外，欧洲
联赛的赛季更漫长，而来中国打球的
影响力更大，因此权衡之下，对新人格
里纳来说，来中国打球不失为一个理
想选择。

摆噱头
时至今日，回顾当初库班的邀请，

格里纳坦言，其实自己从未奢望打
"#$。“我是一名"#$粉丝，喜欢观看
"#$比赛，我从小的愿望是进入!"!

#$。”当人们热议格里纳有可能成为
"#$第一位女球员时，格里纳解释道，
“在回答库班这件事上，我是有分寸
的。如果我当场拒绝邀请，人们会说，
她退缩了，她没这个能力；如果我当众
接受邀请，人们会以为，她压根就没想
打女篮比赛。”在尚未参加!"#$选秀
大会前就被外界热议，格里纳显然是
举双手欢迎的。“库班的邀请是一件好
事，女子篮球终于引来关注。一位球迷
在推特上给我留言，他只看过"#$菲
尼克斯太阳队的比赛，因为我，他将生
平第一次去买一张菲尼克斯水星队的
球票看女篮。”
至于库班的口头邀请，当初不少专

业人士并不看好，认为疯狂的库班只是
又一次制造噱头罢了。不过，职业体育
赛场，又怎能没有眼球效应。无娱乐，不
篮球。女篮赛场，也需要男篮赛场的激
情和娱乐元素。 本报记者 陶邢莹

赔本赚吆喝
———山西男篮老板欲卖

球队引发的思考
这几天的中国篮坛，最引人关注的一个

人，就是山西男篮老板王兴江。王老板为何
受关注？是因为他要把自己经营了十几年的
球队卖掉。

熟悉王兴江的人都知道，这是一个爱球
如命的人，这十几年一直在用自己的积蓄来
养活球队，如果不是真的到了无法维持的地
步，他绝不会走上卖球队这条路。可是王老
板没有办法，尽管CBA联赛很火，山西队的
球市也很火，但是他的钱包却一年比一年瘪
了下去。

这里赛程不长 短短三个月
这里挣钱不少 年薪超百万

WNBA新科状元格里纳要来中国打球
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! ! ! !不久前#有望成为$女詹姆斯%的格里纳#放

弃了当 -"#第一位女球员的机会# 转而下了

中国的江南#加盟浙江队&令人错愕&这活儿#玩

得也忒花哨了'先是忽悠#炒热之后#来中国大

把挣银子(

.-"# 的状元秀# 能来中国女篮联赛

!.!"#"打球#按理说#是好事& 但有了这么一

个前后过程后#总有上当受骗之感& 再联想到#

中国女篮联赛#并不那么景气#但格里纳来华还

是要比她在美国挣得多)**中国的篮球俱乐

部#果真那么有实力了( 中国人#果真那么有钱

了(

我想#浙江看中她#无非也是冲着她的名气

与实力# 一为振作球市# 二帮球队赢球++不

过#球迷真的会买账吗(球队真的会因此而赢利

吗(

看看曾获得 !"#季军的山西队#赔本赚吆

喝的结果#就是转眼之间#沦落到被甩卖的地步

++还不够令人唏嘘吗(如此的联赛#算得上是

真正职业的联赛吗(

花大钱#买大腕#赚眼球#赢球市++之后

呢(如烟花短暂的绚丽之后#散了吗(就像眼下

的山西男篮(真正职业的俱乐部#真正职业的联

赛#应该是良性循环#这样#才能帮助中国篮球,

中国体育#可持续发展&

山西队转卖一事# 还悬而未决-.!"#浙

江队#新一轮炒作#已轰轰烈烈开场++难道怪

圈#就这样一个个画下去(

小娴

一个个怪圈

表面风光
山西男篮是王兴江一手拉起来的队伍，当年这支球

队成立后，让山西一举结束没有三大球顶级球队的历史。
近几年山西队也是进步显著，)(''5')赛季曾取得联赛
季军的历史最佳战绩。山西男篮风生水起，作为球队老板
的王兴江在业内也声名鹊起。
不过在去年，山西队却不断传出“转卖”的新闻，虽然

山西省体育局和山西球迷都强烈反对，但王兴江却去意
已决，究其原因，无非一个“钱”字。“一生挣的钱，我没留
给子孙，都赔给球队了。”王兴江曾说过这样一句话。按照
王老板的说法，俱乐部连年入不敷出，他已为球队砸了不
下两三亿元，如今随着需要投入的资金越来越高，他终于
撑不下去了。
据了解，山西男篮的资金来源主要包括三部分：王兴

江自掏腰包、汾酒集团赞助以及门票收入。然而，赞助和
门票都只是球队收入的“小头”，山西队主要靠王兴江的
个人投入维持，几年前他将自己的钢铁厂卖掉之后，球队
没有了实业支撑，每个赛季的亏损都是他独自承担。

赔本买卖
对于几乎所有 %#$俱乐部来说，经营球队都是一个

赔本买卖，不同球队之间只是赔多赔少的问题。这些年
来，%#$没有哪支球队敢说自己是盈利的，即使被一致
认为是盈利的广东队，其收入靠的也是政府部门和赞助
商提供的巨额夺冠奖金。
本赛季开始之前，李宁公司的介入让 %#$推广费涨

到每年数亿元人民币，各俱乐部能够分得的相关收益也
增加不少，据悉达到 ')((万元左右。尽管如此，绝大部分
俱乐部仍然面临亏损。据姚明估算，目前平均每个 %#$

俱乐部的净亏损约 )(((万元6)0((万元，即使算上篮协
这 ')((万元的分账，各俱乐部平均仍有 '(((多万的亏
损，有些投入更大的俱乐部亏得更多。
也许有人会问，既然经营球队是赔本买卖，为何不少

企业还愿意做？这是因为，%#$联赛发展越来越火，成为
很好的广告宣传载体，一些企业乐意拿出做广告的费用
来养一支球队，或者想通过球队谋求相关部门政策支持。
对于那些财大气粗的国企或民企来说，每年花几千万养
一支球队是小事一桩，但对于实力本来就不是很雄厚、如
今又只能靠自己掏腰包的王兴江来说，养活每年要花四
五千万的山西队就难上加难了。

期待变革
不管是有人愿意砸钱，还是有人财力不济，都改变不

了 %#$目前的实质：赔本赚吆喝。%#$何时能像 "#$那
样，成为一个真正盈利的商业实体？

众所周知，在当前 %#$的体制下，像山西队这样的
民营球队想要通过经营生存下去，难度非常大———中国
篮协虽然每年都给俱乐部分红，但是也以此剥夺了各俱
乐部的商业经营和开发权，使得各队几乎除了分红、冠名
赞助以及门票收入之外，再无盈利之途。山西队每年的门
票收入有五六百万元，冠名赞助商每年有一千万费用，再
加上篮协的 ')(( 万元分红，每年球队的总收入不到
&(((万元，王兴江几乎每年都要个人填补 )(((万元左
右的亏损。
在今年的全国“两会”上，姚明曾在自己的提案中，呼

吁篮球项目管理体制的改革，建议将中国篮球协会实体
化。姚明的想法，也得到许多 %#$投资人的附和，因为作
为投资方的各俱乐部，都希望在联赛的发展中拥有更多
的话语权，进而改变俱乐部连年亏损的状况。
同样是球队老板，同样没有实体产业做后盾，同样靠

个人出钱支撑球队……随着 %#$军备竞赛的逐步升级，
上海男篮以后会不会遇到山西队的尴尬？

本报记者 李元春
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